

**Zeitschrift:** Rapport d'activité / Comité International de la Croix-Rouge

**Herausgeber:** Comité International de la Croix-Rouge

**Band:** - (1962)

**Rubrik:** Information et publications

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

par la Confédération internationale des anciens prisonniers de guerre. Cette réunion, tenue les 2 et 3 novembre à Bruxelles, s'est occupée de la pathologie de la captivité.

**Le Vatican et l'Ordre de Malte.** — M. Léopold Boissier, Président du CICR, s'est rendu à Rome, où il a passé plusieurs jours, du 15 au 21 février 1962. Le 16 février, M. Boissier a été reçu en audience particulière par Sa Sainteté le Pape Jean XXIII, qu'il a entretenu de plusieurs questions, de nature à retenir l'attention du Vatican. Le Saint Père a témoigné d'un intérêt très actif pour l'action humanitaire de la Croix-Rouge.

Le lendemain, M. Boissier a été reçu par l'Ordre souverain et militaire de Malte, où il fut salué par le lieutenant du Grand Magistère, le duc de Paterno. Il a ensuite visité les services de l'Ordre.

**Conseil mondial de la Paix.** — Invité par le Conseil mondial de la Paix à participer au Congrès mondial pour le désarmement général et la paix, du 9 au 14 juillet à Moscou, le CICR s'y est fait représenter par deux observateurs, MM. René-J. Wilhelm et Roger Du Pasquier. Ceux-ci ont trouvé un accueil très cordial dans la capitale soviétique, où ils ont eu l'occasion de s'informer utilement des tendances existant au sein de ce vaste mouvement et d'établir d'intéressants contacts avec des représentants des pays de l'Est.

## INFORMATION ET PUBLICATIONS

Le Service de presse et d'information a cherché, comme les précédentes années, à mieux faire connaître dans le monde les principes, le rôle et l'œuvre du CICR. Cependant, à l'approche du Centenaire de la Croix-Rouge, il a sensiblement développé son activité afin de préparer l'opinion publique aux manifestations de 1963.

## **Relations avec la presse**

Cette activité s'est d'abord traduite par la diffusion de fréquents communiqués de presse (une trentaine en 1962) ainsi que du bulletin d'information, intitulé « L'actualité de la Croix-Rouge », dont il a publié vingt numéros et dont le succès est allé grandissant tant auprès des Sociétés nationales de la Croix-Rouge que de la presse suisse et étrangère. Ce bulletin, édité en quatre langues (français, anglais, espagnol et allemand), décrit les activités courantes du CICR et contient aussi des textes documentaires sur les idéaux humanitaires de la Croix-Rouge, sur des questions historiques et sur les Conventions de Genève.

Avec la presse en général, le CICR a entretenu des relations toujours plus suivies. A cet égard, il convient de mentionner particulièrement l'affaire de Cuba, qui fut pour le CICR l'occasion d'une publicité sans précédent. Jamais auparavant la presse mondiale n'avait publié à son sujet autant d'informations et même d'articles documentaires. Le Service de presse dut alors se tenir constamment à la disposition des journalistes et correspondants, répondre à leurs innombrables questions et leur procurer de la documentation.

## **Documentation et publications**

D'autre part, ce Service a rédigé et diffusé diverses brochures destinées au grand public. L'une d'elles donne une idée d'ensemble de l'action du CICR pendant tout le conflit algérien.

Les demandes de documentation et de renseignements furent particulièrement nombreuses. Elles concernaient les sujets les plus variés de l'histoire et de l'œuvre de la Croix-Rouge, et provenaient de Sociétés nationales, d'institutions internationales, de périodiques de tous genres et de personnes privées. Notons à ce propos que le Service d'information a collaboré étroitement avec les rédacteurs de plusieurs revues qui, dès 1962, ont préparé des éditions spéciales à l'occasion du Centenaire de la Croix-Rouge. Ses envois de photos se sont aussi accrus par rapport aux années précédentes.

En vue de l'Exposition du Centenaire de la Croix-Rouge, le Service d'information a entrepris de multiples démarches, notam-

ment auprès des Sociétés nationales, pour se procurer les documents et reproductions nécessaires. Il a fait des recherches dans des archives diverses à l'intention de la section historique de cette Exposition.

Dans le domaine des publications, le Service d'information a établi un nouveau catalogue de tous les ouvrages édités par le CICR actuellement disponibles. Ce catalogue, publié en français et en anglais, a déjà suscité un renouveau d'intérêt auprès de librairies et de bibliothèques de divers pays, comme auprès des Sociétés nationales de la Croix-Rouge.

## Films

Le CICR a poursuivi la diffusion des films illustrant les différents aspects de son activité depuis le début de la seconde guerre mondiale jusqu'à ces dernières années. Il a préparé de nouveaux films sur ses actions les plus récentes, de même que, en vue du Centenaire de la Croix-Rouge, sur son histoire depuis un siècle.

## Revue internationale de la Croix-Rouge

En 1962, le CICR a déploré, on le sait, le décès de MM. Edouard de Bondeli et Jacques de Morsier. La *Revue internationale de la Croix-Rouge* a consacré à ces deux personnalités des articles qui expriment les profonds regrets du CICR et rappellent leur activité et leurs mérites. Elle a également rendu hommage à la mémoire de M. Emile Sandström, ancien président du Conseil des Gouverneurs et de la Croix-Rouge suédoise, décédé au cours de l'année.

L'organe officiel du CICR a publié, en 1962, d'importantes études. Citons de M<sup>me</sup> Evelyn Bark, de la Croix-Rouge britannique, un article intitulé « Aujourd'hui encore, pas de temps à perdre... », qui évoque l'activité qu'elle a exercée, dans différents pays, au service de la Croix-Rouge ; du Dr H. Coudreau une étude sur « Pays en voie de développement et éducation sanitaire en milieu rural africain » ; de M<sup>me</sup> M. Iconomov « Ce que fut le fonds de l'Impératrice Feodorovna » ; la Princesse Amrit Kaur, présidente de la Croix-Rouge indienne, a écrit un article sur « La notion du Service social en relation avec les besoins et les problèmes mondiaux,

particulièrement ceux de l'Asie et de l'Afrique »; de J. G. Lossier une narration intitulée « En visitant Castiglione et son Musée international de la Croix-Rouge »; « L'entretien des sépultures militaires selon les Conventions de Genève dans la République fédérale d'Allemagne », de R. von Neumann; M<sup>me</sup> A. M. Pfister a consacré un article à Henry Dunant intitulé « Il y a cent ans paraissait « Un Souvenir de Solférino », et de M. J. Pictet une étude consacrée à « La doctrine de la Croix-Rouge ». Enfin, de M. J.-H. Rombach, dans « Deux grandes figures de l'histoire de la Croix-Rouge », a évoqué le souvenir du Dr J. H. C. Basting et du Capitaine C. W. M. van de Velde, deux Hollandais qui ont occupé une place de choix parmi les amis et collaborateurs d'Henry Dunant.

Avec la chronique des actions du CICR, les nouvelles des Sociétés nationales de la Croix-Rouge, divers comptes rendus, une rubrique bibliographique et de nombreuses planches hors-texte, la Revue est demeurée, en 1962, un périodique vivant et constamment en contact avec l'actualité.

L'édition anglaise, identique à la version française, inaugurée en 1961, a confirmé le succès obtenu dès son lancement. Quant aux suppléments en langues espagnole et allemande, ils ont continué de paraître et quelques-uns des principaux articles parus dans la Revue, de même que les informations relatives aux activités et missions du CICR dans le monde, y ont été reproduits.

## Radio et télévision

Le Bureau Radio-Télévision (BRT) du CICR, qui dispose de son propre studio, le « Studio Max Huber » dans le bâtiment de Radio-Genève, a poursuivi ses émissions de types divers sur les ondes sonores et visuelles. En général, il en a augmenté le nombre et l'importance par rapport aux années précédentes et fait entendre la voix de la Croix-Rouge à un public qui semble s'élargir.

**Emissions d'essai.** — Diffusées sur l'onde « Inter-Croix-Rouge » (41,61 m.; 7210 Kcl), ces émissions sont destinées à donner aux Sociétés nationales de la Croix-Rouge, instituts de radiodiffusion et amateurs, l'occasion de se familiariser avec l'écoute de Genève.

En cas de guerre, cette longueur d'onde devrait servir à transmettre des messages et communications de caractère humanitaire.

Les émissions d'essai sont diffusées en quatre séries (janvier, mars, juillet et septembre) par les soins du Studio des ondes courtes suisses sur un émetteur circulaire à grande puissance de la station fédérale de Schwarzenbourg. Elles font l'objet de rapports d'écoute de la part d'un certain nombre d'auditeurs-témoins résidant dans de nombreux pays d'Europe et d'outre-mer.

**Emissions en langues diverses.** — A partir du printemps 1962, le BRT a organisé de nouvelles séries d'émissions régulières en français diffusées par le Studio des ondes courtes suisses. Il s'est agi de brèves causeries qui, semaine après semaine, ont traité des principales actions du CICR ou de ses préoccupations d'actualité.

Ces émissions, insérées dans les programmes réguliers des Ondes courtes suisses, ont aussi été diffusées en allemand.

Cependant, sous une forme différente, se sont poursuivies les émissions en espagnol. Elles ont mis l'accent sur l'activité courante du CICR.

Stimulé par le grand concours radiophonique en langue arabe organisé l'année précédente par le BRT, l'intérêt des auditeurs du Proche-Orient envers les émissions du CICR s'est encore affirmé. Celles-ci se sont poursuivies régulièrement à raison de 30 minutes par semaine. Quant au premier gagnant du concours, M. Numan Abdel Dayim, instituteur à Jérusalem (Jordanie), il a pu bénéficier de son prix, c'est-à-dire venir à Genève où il fut l'hôte des institutions internationales de la Croix-Rouge. En outre, le CICR a fait parvenir à plusieurs pays arabes un certain nombre de programmes enregistrés, destinés à être diffusés sur place.

D'autre part, le BRT a étudié la possibilité de programmes radiophoniques spéciaux dans les principales langues, comprises en Afrique. En effet, la nécessité est apparue d'utiliser également ce moyen pour favoriser dans les pays africains la diffusion des idéaux de la Croix-Rouge et des Conventions de Genève.

**Emission internationale de la Croix-Rouge.** — Organisée par Radio-Genève sous les auspices du CICR, de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, de l'Union européenne de radiodiffusion et

de l'Organisation internationale de radiodiffusion, cette émission eut lieu comme de coutume le 8 mai, anniversaire d'Henry Dunant et Journée mondiale de la Croix-Rouge. En 1962, Radio-Monte-Carlo en a réalisé la partie centrale ; ce fut un programme musical et dramatique intitulé « Un souvenir de Solférino » et destiné à célébrer le centième anniversaire du livre d'Henry Dunant. Cette émission a été retransmise dans 77 pays par 85 émetteurs, dont 27 en direct.

**Télévision.** — Les ondes visuelles ont, elles aussi, transmis des programmes spéciaux pour marquer la journée du 8 mai ; il s'est agi, en général, de courts métrages illustrant l'activité des Sociétés nationales de la Croix-Rouge.

En outre, le BRT a organisé diverses émissions télévisées à l'occasion d'événements importants pour la Croix-Rouge. Il a également fait diffuser, par les télévisions alémanique et romande, des programmes spéciaux pour soutenir la collecte annuelle du CICR.

**Transmissions pour les cas d'urgence.** — Le BRT a poursuivi ses études relatives à la transmission de radio-téléphotographies à grande distance. Les essais, entrepris entre Genève et l'Amérique ou l'Extrême-Orient, ont été très satisfaisants. Ce procédé pourrait, en cas d'urgence, rendre les plus grands services à l'Agence centrale de recherches pour la transmission de listes de prisonniers, de messages familiaux ou de toute autre communication de caractère humanitaire.

De même, le BRT a élaboré un projet destiné à assurer les liaisons radiophoniques du CICR avec ses délégations lointaines. Il s'agirait d'acquérir une installation d'émission-réception qui permettrait de disposer, en cas d'urgence, d'un radio-téléphone d'utilisation facile.